

LA EPOCA

DIARIO CATOLICO DE LA TARDE

DIRECTOR:
LIC. MATÍAS TREJOS

ADMINISTRADOR:
J. CASTRO MÉNDEZ

EDITOR:
LUIS CARTIN G.

ADMINISTRACIÓN: Avenida Central Este, después de El Aguila de Oro.
REDACCIÓN y TALLERES: 4a. Avenida Este, frente al Colegio Seminario.

AÑO III { SAN JOSÉ DE COSTA RICA, MIÉRCOLES 30 DE OCTUBRE DE 1912 } NÚM. 441

Apartado de Correos: 710

Suscripción mensual: ₡1.00

Número suelto: 5 céntimos

SANTORAL

Miércoles, 30.—San Alfonso Rodríguez S. J., confesor; San Claudio, obispo y mártir, y Santos Saturnino y Serapión, mártires. Estos dos últimos santos fueron perseguidos por el gobernador romano de Galicia, Diogeniano, y expulsados de la ciudad de León, donde residían. Vueltos a la ciudad fueron degollados el año 303.

Incrédulos que dan ejemplo de creer muerte cristiana

Mezerai. Este historiador de Francia había afectado toda la vida gran impiedad. Durante su última enfermedad llamó a sus amigos, para manifestarles cuánto deploraba haberse burlado de la Religión y agregó: «Creed más bien la sensatez de Mezerai moribundo que en la incredulidad de Mezerai en salud.»

La doctrina Monroe

El más caracterizado de los diarios ingleses —“The Times”—acaba de manifestarse sorprendido del giro que toma la política internacional de los Estados Unidos en su interpretación de la famosa doctrina monroista.

«La unilateralidad exclusivista con que el gobierno yanqui encara la defensa de los intereses americanos, preocupa, pues, a los publicistas y estadistas europeos que descubren en ella una marcada tendencia a monopolizar y absorber en cierta medida la dirección y manejo de los asuntos americanos en determinadas importantes facetas de la política internacional, arrogándose una á modo de tutoría ó protectorado sobre la soberanía autónoma de los demás estados de América.»

Hace ya tiempo que vienen diseñándose tales intentos, á la vez que declaraciones repetidas de los diplomáticos yanquis cantan himnos laudatorios á la fraternidad americana y juran un amor desinteresado á los países afines.

La política de los Estados Unidos parece esforzarse por tener el reconocimiento ante los estados de Europa de ese gobierno como apoderado ó administrador de los intereses de las naciones de América, cual si éstos declinaran en él el manejo de cosas tan delicadas.

Semejantes propósitos, como bien se comprende, no tienen nada de ventajosos ni de simpáticos para la causa de las naciones de Sud América. Ellos más que á proteger generosamente sus intereses, tienden, como lo ha observado “The Times”, á asegurar y garantizar á los Estados Unidos el control comercial y político de los países del Sur.

La persistencia con que va revelando el Gobierno de la Unión esos propósitos no puede sea mirada indiferentemente por los demás estados soberanos del continente de Colón. Su silencio ante la ex-

teriorización de tales pretensiones podría ser interpretado como una tácita aquiescencia respecto de planes que menoscaban su dignidad de pueblos capacitados para dirigir sin intervención extraña sus destinos.

Los países sudamericanos están razonablemente obligados á repudiar esas peregrinas orientaciones del panamericanismo.

La tendencia imperialista ofusca á los estadistas yanquis, hasta el extremo de aprobar sanciones como la reciente del senado norteamericano en que, so pretexto de afirmar los principios de Monroe, se invita al gobierno de la Unión á impedir que compañías extranjeras adquieran concesiones en puntos importantes de América.

Esta sanción involucra un avance sobre la integridad de la soberanía de las naciones de Sud América.

Por suerte, no basta con que el parlamento de Estados Unidos sancione tales interpretaciones de la doctrina de Monroe, si las demás naciones americanas le niegan su conformidad.

Corresponde que la entereza serena de los pueblos de Sud-América coloque á los Estados Unidos en el justo punto de sus derechos sobre ese particular, y que no autorice nuestra pasividad la transformación de una doctrina amplia y humana, como la de Monroe, en un ardid de sumisión.

Cuando “The Times” trazaba estas líneas magistrales, de seguro no conocía aun lo que está pasando en nuestra hermana del Norte, cuyo suelo ha sido profanado por la planta del soldado yanqui.

Las Repúblicas de Centro-América y del Sud no deben permanecer indiferentes ante el plan que de una manera brutal van desarrollando los moderns conquistadores.

Nicomedes Rojas Arrieta

tiene empeño en vender sus propiedades de Puriscal; y con ese objeto da buenas comodidades al comprador. Las propiedades consisten: En tres casas grandes y bien construidas, de madera de buena clase; con pisos y cielos de lo mismo y techadas con hierro. Un potrero bien cercado con alambre á tres hilos, que comprende dieciséis y un octavo de manzanas, y sembrado de agenzibrillo. Una panadería con buen horno y todos sus útiles; y un establecimiento de pulpería. Además, vende el mobiliario de su casa, algunas bestias caballares y ganado vacuno, así como aves de corral.

Para referencias y detalles, se puede ver en San José al Licenciado don Marciano Acosta.—El valor en globo; es de DIEZ Y OCHO MIL COLONES, con TRES MIL al contado y el resto en abonos, según convenio, y sin intereses.

Todas esas propiedades están en la villa, y el potrero dista quinientos metros.

Octubre 7 — 15 días, alt

Gran Baratillo de pañolones de seda en la TIENDA de don NARCISO

VINO PURO PARA CONSAGRAR

Aceite de olivas puro

Aceite para quemar

Vinos y conservas finas

== EUGENIO DE BENEDICTIS ==

Línea Hamburguesa Americana

SERVICIO ATLAS

Hay vapores todas las semanas para NEW YORK, COLOM y KINGSTON. Además los vapores PRINZ JOACHIM y PRIN ZAUGUST WILHELM hacen escala en SANTIAGO DE CUBA.

ES LA RUTA MAS RÁPIDA PARA LA EXPORTACIÓN DE CAFÉ

Todos los vapores tienen CAMARERAS y MÉDICOS

Para pasajes y demás detalles, en la oficina de
JHON M. KEITH, Agente General: San José y Limón.

EL GRANO DE ORO

FABRICA DE CAFE Y CACAO MOLIDOS

FRENTE Á LA ENTRADA DEL COLEGIO DE SEÑORITAS

ESPECIALIDAD EN PRODUCTOS PUROS PARA FAMILIAS

Se tuesta y muele por encargo á precios reducidos

ISMAEL HERRERA T.

Arreglo de aceras en la capital

Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos

DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete á construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente.

Venta de cementos de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero O. tbr. 4.—d.

LESMES S. JIMÉNEZ

APARTADO: N° 343 — TELEFONO: N° 278

Renaloides

Pastillas para los riñones

Cura radical de todas las enfermedades de la vejiga y de los riñones

Victoriosamente probadas
No contienen narcóticos

Preparadas por HERMANN & ZELEDÓN, BOTICA FRANCESA

Octbre. 1°—diario

DOS ASUNTOS

I

¡ Bolívar !

Brillante fué el éxito alcanzado por el Ateneo de Costa Rica en su velada de antenoche en honor del Gran Libertador de cinco Repúblicas.

Con decir que la festividad fué digna de la memoria del grande hombre, está hecho su mejor elogio. Merece, pues, un aplauso entusiasta el Ateneo.

Los 7 puntos del programa fueron ejecutados magistralmente por todos los artistas.

Séanos permitido exponer algunos conceptos sobre cada uno de esos puntos.

I. El Mirto blanco. Solo de flauta ejecutado por el joven don Eduardo Fernández A., con acompañamiento de orquesta. Aunque somos profanos en la materia, pudimos apreciar las graves dificultades de aquella ejecución, en lo que al movimiento de los dedos se refiere, movimiento que en verdad nos pareció admirable. No nos sucedió lo mismo con la parte relativa á la embocadura, que en nuestro pobre concepto fué algo áspera, ó demasiado fuerte. La flauta es uno de los instrumentos más delicados y más dulces que se conocen, y su gratísima melodía proviene especialmente de la suavidad con que se emiten los sonidos.

II. La Mujer Moderna. La inteligente señorita Angela Acuña leyó su estudio sobre este importante tema, y lo hizo con la soltura y donaire propios de su carácter batallador. No cabe duda, la causa del feminismo tiene en Angelita uno de sus mejores baluartes. Con propagandista como ella ¿á dónde no llegarán las mujeres, y á dónde iremos á parar los hombres? No sería extraño que al fin y á la postre se invirtieran los papeles, y se diera el caso de que cuando la esposa dirige á las multitudes, p. ej., un discurso electoral sobre las grandes ventajas del candidato A. respecto del candidato B., el esposo —en la cocina de la casa— se ocupe en resolver el problema de qué cosa es mejor para freir un huevo, si la esperma ó la manteca de cerdo. Notamos sí un vacío en el bello trabajo de la señorita Acuña. Ni una palabra alusiva á la memoria del hombre á quien se dedicaba la sesión del Ateneo.

III. El sexto valse de Godard. El solo para piano de este nombre, nos pareció diestramente ejecutado por la señora doña Josefina v. de Zúñiga M. Limpieza, precisión, sentimiento: he ahí las cualidades salientes de este número.

IV. Duo concertante para violines. Los señores don Ismael Cardona y don Guido Ehandi, al ejecutar este dúo magnífico, llenaron de armonías seductoras la sala del Variedades, y dejaron en nuestros corazones un recuerdo imborrable de sus mágicos vio-

lines. Eso es música, y música del Cielo.

V. Mi delirio en el Chimborazo. No contento Bolívar con haber hecho pedazos el cetro con que España gobernara á medio Continente Americano, ni con ser el Libertador y señor de cinco grandes naciones, escaló una de las más altas cumbres de la tierra; subió al Chimborazo que por estar siempre cubierto de nieve, semeja un brillante inmenso, y allí su mente soberana, su genio sin segundo, concibió aquel inmortal «Delirio» que luego, sin duda al bajar del coloso, trasladó al papel. ¡Qué alteza de pensamientos, qué profundidad de reflexiones!

El señor don Alejandro Alcega, con encantadora sencillez, y con voz clara y sentida, recitó esa creación admirable del «Arbitro de la Paz y de la Guerra», arrancando del fondo del corazón de los concurrentes nutridas y reiteradas ovaciones.

VI. Eternamente. Solo para contralto, con violín obligado (Ismael Cardona) cantado por la señorita Petra Rosat. Este fué un punto de ejecución delicadísimo que deleitó al público. La voz de la señorita Rosat es dulce y limpia como pocas. El acompañamiento del señor Cardona no dejó qué desear.

VII. El Libertador Bolívar. Concluyó el acto con la conferencia dada sobre este tema por don Alejandro Rivas Vázquez. Este caballero, dueño de una inteligencia cuiminante y de una memoria prodigiosa, hizo derroche de estos tesoros en honor de aquel para quien las estatuas y las grandes apoteosis están de más en el mundo, porque su solo nombre, BOLIVAR, llena de luz, como el sol, todas las facetas del planeta é inunda de amor y gratitud todos los corazones.

Salve, ¡oh Libertador inmenso! Cuando en la oscuridad moral que se forma al rededor de las luchas fratricidas de este continente, no ven los hombres honrados una luz, una guía, una ruta, tu solo nombre lo ilumina todo.....Ay! qué distinta sería la suerte de estas nacionalidades si hubieran seguido tu consejo profético: «Unión, unión sino queréis que la anarquía os devore». Eso dijiste, y nosotros hemos hecho exactamente lo contrario. Con razón dijiste, oh genio, que habías arado en el mar.

Salve, oh hijo dilecto de Jesucristo, oh creyente fervoroso, oh prodigio de abnegación y de heroísmo, oh Padre de esas naciones que han de ser algún día portento de civilización y de grandeza!

II

El fin justificará los medios? No!

Hay pasiones avasalladoras cuya fuerza se sobrepone siempre á la razón. El amor, la bebida, el juego. No juguéis con ellas. No las pongáis á prueba. Es peligroso. Si reprimís, con la ley en la

Préstamos

Estamos listos á dar dinero, en sumas grandes ó pequeñas, al 10 % anual de interés, con garantía de acciones de las siguientes instituciones:

Sobre cada acción:

del Banco de Costa Rica,	valor nominal ₡ 1.000-00	₡ 1.350-00
» » Anglo Costarricense,	» » 1.000-00	1.750-00
» » Comercial de Costa Rica,	» » 500-00	725-00
» » Mercantil de Costa Rica,	» » 100-00	110-00
de la Compañía Nacional de Seguros,	» » 100-00	110-00
	con 20% pagado	35-00

TAMBIEN DESCONTAMOS al 10% anual pagarés con la responsabilidad del Supremo Gobierno de Costa Rica ó de las Municipalidades de San José, Cartago, Alajuela, Heredia, Puntarenas y Limón.

San José, 3 de agosto de 1912.

Bennett, Rojas y Fernández,
BANQUEROS

CAPITAL PAGADO: ₡ 1.800.000-00

mano, alguna de ellas, con qué criterio de justicia, ó siquiera de moralidad, estimuláis por otro lado esa misma pasión? Tanto valdría obtener de un amigo nuestro aficionado á la embriaguez promesa formal, ó juramento, de no volver á probar una gota de licor en el resto de su vida, y luego, para probar si es sincera su resolución, encerrarlo cuatro días en un cuarto con una botella de cognac y otra de whiskey destapadas!

Una cosa parecida es lo que se ha hecho con los pobres chinitos de Puntarenas, tan dados á la pasión del juego.

Yo, Comandante, les recibo una dádiva de ₡ 300, es decir, me dejo cohechar (¡qué horror!) les doy permiso para que jueguen sin zozobras y luego, á lo mejor, les caigo como un rayo....

No es posible encontrar palabras suficientemente enérgicas para condenar... ese criterio.

Ahora, véase cómo se refiere á esas cosas "El Pacífico" de Puntarenas, en su número 2148 de 26 del actual.

"El Comandante de Policía don Juan José Arias, ex-edecán del señor Presidente Jiménez, tuvo empeño en hablar con José Ajún, y no están lo éste en Puntarenas después de repetidos viajes de aquel empleado, unos paisanos de Ajún lo llamaron. Una vez aquí el Comandante señor Arias manifestó á este chino, que estaba dispuesto á concederle permiso para que jugaran previo el pago de trescientos colones. En efecto el dinero fué entregado á Arias en acatamiento á su exigencia de autoridad que así facultaba el juego. Item más: presentóse un día, el Segundo Comandante de la Policía acompañado de un cuerpo de gendarmes, pero los chinos no estaban jugando. Entendemos que fué esto una inmensa contrariedad para el Comandante y para todos los que tienen interés en volver por los fueros de la honradez administrativa. Entonces llegó Arias en persona y los excitó al juego. Por último, y para no extendernos en este relato sucedió lo del jueves por la noche".

(Lo del jueves por la noche fué el apresamiento de 15 chinos por estar jugando.)

Si las cosas hubieran pasado como las relata "El Pacífico"... vamos... pero si eso no puede ser... verdad que no puede ser eso?

CARO

Telegrama de Puntarenas

A La Epoca

En estos momentos desembarca Presbo. Jorge Volio entre grupo numeroso de amigos. Viene muy bien de salud.

Corresponsal

Nos alegramos altamente del retorno del joven sacerdote, al que saludamos con la mayor atención, así como á sus distinguidos hermanos que le acompañan en el regreso, Presbo. doctor don Claudio y doctor don Carlos.

La desgracia de hoy

Hoy á las diez y media a. m. estando un empleado del Tranvía componiendo unos alambres en la esquina de Lines, al hacer un esfuerzo para tirar de un alambre, tocó con la nuca otro que estaba electrizado y la corriente lo tumbó al suelo.

Un compañero que estaba abajo viendo los trabajos de Julián Quirós, (que así se llamaba) no pudo detenerlo en su caída y Quirós se desnucó.

Parece que Quirós murió instantáneamente; según algunos por el golpe eléctrico, y según otros por el golpe recibido al caer.

Ya dictaminará el médico, qué causó la muerte á dicho señor Quirós.

Nosotros sentimos profundamente este desgraciado suceso.

Al que entienda el negocio

Se vende al contado ó á plazos un potrero, en clima frío, de 50 manzanas, completamente poblado de zetilla, con muy buenas aguas bien distribuidas, quebrado, sin peligros, situado en Santo Domingo de Santa Bárbara, distante 2 horas del Parque de Heredia por camino carretero.

Entenderse en Heredia con el Lic. don Bernardo Benavides ó con José J. Benavides.

PARA IGLESIAS

ACABA DE RECIBIR

FORTICH, ESPRIELLA Y C^o.

un gran surtido de campanas

de bronce

LIBROS Y DEVOCIONARIOS PARA EL MES DE OCTUBRE

<i>El mes de Octubre</i> , consagrado á la Virgen Santísima del Rosario, por el R. P. Francisco de P. Garzón.	tela	0.75
<i>El mes de Octubre</i> , por el R. P. Antonio González, de la Orden de Predicadores.	tela	1.25
<i>Mes del Rosario ó mes de Octubre</i> , compuesto por el M. R. P. Fr. José María Morán.	tela	1.25
<i>Glorias del Rosario</i> . Lecturas y ejemplos edificantes para el mes de Octubre, por el P. Fr. Paulino Alvarez.	tela	1.75
<i>Jardin de Rosas</i> de Ntra. Señora. Excelencias del Smo. Rosario y modo de rezarle bien. Por el P. M. Meschler.	tela	1.00
<i>La Rosa Mistica desplegada ó el Santo Rosario explicado</i> en su origen, naturaleza, misterios, é indulgencias para uso de los guardias de honor de María y miembros de la cofradía. Por el P. R. Martínez Vigil, Obispo de Oviedo.	tela	1.50

LIBRERIA LEHMANN

APARTADO 147 = SAN JOSE, C. R. = TELÉFONO 40

Notas varias

VENTAJAS DE LAS LICITACIONES

Para la hechura de 2.000 libretas para los mensajeros de correos, la Sección Comercial consultó los precios de cuatro talleres tipográficos de la capital. He aquí el resultado:

Imprenta Moderna.	600.00
„ Llines.	375.00
„ Alsina.	340.00
„ Lehmann.	300.00

En consecuencia el trabajo se adjudicó á esta última casa.

Véase la ventaja de las licitaciones.

Si así se hiciera con todos los numerosos trabajos de la Dirección de Obras Públicas, qué economía más notable no se obtendría en beneficio de los fondos del Estado.

¿Por qué no se procede así?

Sabemos que en Bogotá ha tenido un extraordinario éxito pecuniario el Circo Keller. Dice un periódico de allá que esa capital es la única de la América Latina que ha podido resistir la temporada más larga del circo aludido.

Parece que esa compañía tiene en mira volver á visitar á Costa Rica.

—
Postrado en cama se encuentra don

Melico Gutiérrez. Deseamos la pronta mejoría del estimable caballero.

—
La ceremonia del conferimiento de las sagradas órdenes del presbiterado al señor mayorista don Francisco Mendoza ya no se verificará en la Capilla del Palacio Episcopal, como se había anunciado en este diario, sino que se efectuará en la del Colegio Seminario, que es más amplia, á las seis y media de la mañana. Anticipamos nuestras felicitaciones al nuevo sacerdote.

—
Esta noche habrá una velada en el Teatro Variedades, á beneficio de los damnificados en la guerra última de Nicaragua.

Las señoras de la comisión harán algunas rifas mientras dure la función.

—
Ha llegado al país el señor Ministro de España en Centro América don Tomás Rueda y Osborne, acompañado de su familia.

Reciban nuestro más atento saludo.

—
Por fin parece que se va á proceder al arreglo de las calles de la capital. Ha hecho bien el señor Gobernador en meterle el hombro al asunto. Ya era tiempo.

Noticias del exterior

Río Janeiro, 28.—El Gobierno ha enviado 3500 hombres contra los llamados fanáticos. El Gobernador de Paraná informa que unas bandas patrocinadas por Miguel Fragos y Frían Agustino, siendo el primero el famoso Jefe bien conocido por su participación en la revolución de Savia. Uno de los oradores en un mitin expresó su creencia de que esas bandas están apoyadas por el Gobierno del Estado de Santa Catarina, quien se ha desagradado por el fallo de la Corte Suprema que reconoce la línea de Paraná en la disputa del territorio.

Lima, 28.—El Congreso en sesión extraordinaria de hoy discutirá el probable empréstito general de seis millones de libras esterlinas. También se discutirá el proyecto de riego, así como la fundación de un Banco Agrícola en el que están interesados varios capitalistas americanos primero y segundo unos anglo-franceses.

Londres, 28.—Informan que en Creta, los griegos han tenido dificultades con el nombramiento que hizo el Gobernador en la Isla. A pesar del arreglo hecho con las potencias, un despacho censurado, refiriéndose á las demostraciones navales de las potencias, dice: que no tuvo resultado y que desde entonces se retiraron.

Londres, 28.—Un despacho de Sofía dice que Kukthar, hijo del gran Visir, fué capturado por los búlgaros, así como el Príncipe Abdul Hamid y varios gene-

rales; se cree que la caída de Andriánópolis no se hará esperar mucho tiempo.

El canciller Cuchoff, dice: las potencias están sinceramente interesadas en la paz de los Balkanes, lo cual pronto se arreglará; dice que los mejores amigos de los turcos son aquellos que sinceramente les aconsejan no prolongar una guerra sin esperanzas de que se resuelva en su favor, que la causa de Kirk Kilise tiene su gran significación, desde que en ese lugar los turcos concentraron lo mejor de sus tropas con los más expertos generales y que si con todas estas favorables condiciones no fueron capaces de sostener Kirk Kilisse, es de suponer y con sobrada justicia de que en lo sucesivo no podrán resistir el gran empuje del ejército aliado en el Sur.

Constantinopla, 28.—Los turcos tienen un ejército de 50.000 soldados de lo mejor de sus ejércitos en una línea desde Kirk Kilisse á Andriánópolis, sin contar con que Adnópolis por sí tiene 60.000 y otros 60.000 más que vigilan la línea de Andriánópolis á Back Lule. Abdul Pashá ha declarado que sus fuerzas son suficientes para sostener á Andriánópolis. Informan que no ha ocurrido ningún ataque serio sobre sus defensas.

Nueva York, 28.—Telegramas del teatro de la guerra en los Balkanes acusan hasta el mediodía del viernes y dicen que la batalla de Kirk Kilise comenzó de las

3 de la mañana hasta las 11 del día en que se tomaron once posiciones turcas, defendidas por 52 mil hombres con artillería de grueso calibre, la cual fué capturada. De estos fueron muertos 15 mil turcos y 23 mil hechos prisioneros, incluyendo al hijo de Mahomed y una batería de ametralladoras.

Los últimos sucesos de las fuerzas aliadas se consideran de importancia.

Los aliados aseguran que los turcos están desmoralizados, no pudiendo resistir el ataque de los búlgaros que los obligó á huir en desorden hacia Tchataja, en cuyo lugar fueron atacados por fuerzas búlgaras que estaban atrincheradas á lo largo del camino, quienes les hicieron una horrible matanza. Los cuerpos de los turcos se ven á montones.

La opinión de los círculos militares es que la toma de Kirk Kilise compromete seriamente la defensa de Andriánópolis, la que quedará dentro de pocos días aislada del resto del ejército.

Columnas volantes persiguen á los fugitivos, otras columnas á las órdenes de los generales Vadko y Dimitrieff, que salieron hace tres días de Mulko y Tirmoro, están avanzando hacia Viza, haciendo lo posible por cortar la retirada á los turcos en el extremo occidental de la frontera, donde una fuerza combinada de serbios-búlgaros están arrojando á los turcos rápidamente hacia el paso de Dewokop.

Los turcos por lo general se retiran después de una ligera resistencia.

Buenos Aires, 28.—La Argentina reconoció oficialmente la soberanía de Italia en Trípoli.

Madrid, 28.—En el Congreso terminó se la discusión del presupuesto de la marina. Los republicanos piden que se aplaque la votación definitiva con el pretexto de que sea revisado por una comisión de corrección.

Londres, 28.—Telegramas expresos de Constantinopla dicen que en Akorkeni, al Sur de Andriánópolis se está librando una gran batalla; no hay informes veraces. Se dice que á los turcos les llegaron refuerzos con los cuales recuperaron á Kirk Kilise, muy temprano de la mañana de hoy.

Maxin Pashá, Comandante en Jefe del Ejército turco y Ministro de la Guerra, salió para el campo de operaciones esta tarde en tren expreso.

De altas fuentes diplomáticas se tiene conocimiento de que ninguno de los estados balcánicos aliados puede negociar la paz sin la intervención de los otros, conocimiento que ha despertado gran esperanza de que después de la inevitable batalla en las inmediaciones de Andriánópolis, las potencias intervendrán cesando las hostilidades. El Gobierno de Turquía en lo principal no se opone á la intervención de las potencias y espera que esa intervención tenga por objeto poner fin á la guerra y á las pretensiones de los Estados Balkanes.

Viena, 28.—Confírmase la toma de Kirk Kilisse después de un desesperado ataque efectuado por varios lugares en el que los atacantes dieron prueba de un arrojo inaudito, llegando á disputarse las posiciones cuerpo á cuerpo hasta penetrar á las calles donde el ataque fué terrorífico viéndose los turcos obligados á retroceder en completo desorden.

Una fuerte columna turca que avanzaba por la vía de Uskub con el propósito de envolver á los atacantes fué avanzada. Cálculanse las bajas turcas en cinco mil.

Nueva York, 28.—Telegramas de Constantinopla dicen que del otro lado de la península Zekki Pashá con 30 mil turcos atacó al ejército servio al Norte de Kumanova, justamente en momentos en que una gruesa fuerza búlgara se les unía, haciéndoles tan fuerte ataque, que los ejércitos aliados salieron desbandados y en confusión, atravesando en su retirada la frontera hacia su país dejando una batería de artillería, un pabellón general,

muchos prisioneros y muertos y heridos. Después Zekki Pashá atacó á los búlgaros auxiliares, obligándolos también á cruzar la frontera con pérdida de cuatro cañones de montaña.

Londres, 18.—A causa de la densa neblina tres vapores colisionaron, causando daños considerables. En la Cámara de los Comunes John Whitehouse preguntó al Ministro de Guerra si le había llamado la atención el discurso pronunciado el 22 de octubre pasado por Lord Robert, en el cual el Mariscal de Campo dijo que la política de Alemania era atacar á Inglaterra, siendo que sus preparativos estarían terminados, y que aunque no se sabe si con miras hostiles ese lenguaje siempre produce entre los dos países un efecto de desavenencia, que creía que él debía tomar los pasos necesarios á fin de evitar que oficiales del ejército británico hagan uso de esa clase de lenguaje, cuando se trata de dos naciones amigas. También será interpelado el Coronel Zelog sobre si se ha hecho alguna representación de parte de Alemania en la oficina de Relaciones con relación al discurso en referencia.

Nueva York, 28.—A Becker se le concedió presentar su apelación contra la sentencia que sobre él recayó. Se le concedió una semana de plazo, cuyo procedimiento es legal.

Efemérides nacionales

Octubre 30 de 1785.—Nace en Cartago don José Rafael de Gallegos.

Integró este ciudadano probó é inteligente la Junta Gubernativa creada á raíz de nuestra independencia nacional. Ejerció por dos ocasiones el Poder Ejecutivo del Estado. Durante su administración se emitió la curiosa ley que se llamó de la *ambulancia*, en virtud de la cual el gobierno residía alternativamente en las ciudades de San José, Cartago, Heredia y Alajuela, con el fin de evitar las rivalidades ocasionadas por el espíritu de localismo. Promovió la fundación del Lazareto y del Hospital, la construcción del edificio para la Universidad y la erección del país en Diócesis. Como particular dió siempre ejemplo de notables virtudes domésticas.

Murió el 15 de agosto de 1851.

Parroquia del Carmen de San José

El señor Agente de Policía, en cumplimiento de su cargo, se ha servido notificarle, suspender las rifas á beneficio de esta Parroquia. Atendiendo á tal disposición, aviso á todas las personas que hayan tomado números del magnífico fonógrafo obsequiado á la Iglesia, lo mismo que á los rifadores, se sirvan pasar á esta casa Cural, para arreglar satisfactoriamente dicha rifa.

EL CURA,
MARIANO ZÚÑIGA V.

8 v.

GUILLERMO QUIROS VINDAS.—ELECTRICISTA.—Ofrece sus servicios en toda clase de trabajos de instalaciones. Especialidad en instalaciones para fiestas de iglesia, en matrimonios, etc. Calle 9a., barrio de La Soledad.

RELOJERIA DE ROBERTO GALLARDO, á cincuenta varas al Sur de la Proveedora, ofrece sus servicios á sus clientes en particular y al público en general.

Adán García
ABOGADO Y NOTARIO

NUEVO USO DE LOS RAYOS X

Se les emplea para determinar cuál es el mejor calzado para el ejército

Acaba de dársele un nuevo uso á los importantes rayos de Roentgen. Han sido empleados por una junta del ejército norteamericano encargada de obtener la clase de calzado que se adapte perfectamente á los pies del soldado, asunto que es de capital importancia en el ejército.

Esta junta había ya pasado cuatro años haciendo innumerables experimentos y estudiando los males producidos por el uso del calzado inadecuado, antes de recurrir á los rayos X.

Las clases de zapatos manufacturados según los modelos antiguos, no daban buenos resultados en las marchas largas; de aquí que hubiera tan crecido número de soldados que sufrieran de los pies. El zapato nuevo tiene tacón ancho y bajo, punta ancha y redondeada y la planta tiene curvas más pronunciadas que en los zapatos antiguos.

Las fotografías obtenidas con los rayos X revelaron novedades muy interesantes acerca del efecto que causan en los pies las diversas posturas y las diferentes marchas con carga ligera ó pesada. Se hicieron pruebas con soldados

completamente equipados y llevando el máximo de carga, cuarenta libras. Pudo verse la tendencia de los dedos del pie á extenderse y separarse á medida que se aumenta la carga sobre el cuerpo. Los rayos X enseñaban la posición de los diversos huesos al cambiar de postura y pesa. Con los zapatos antiguos los dedos no podían retener su posición debida pero con el calzado nuevo cada dedo tiene espacio suficiente, de modo que la marcha con equipo completo resulta lo más cómoda posible.

Los últimos ensayos en el fuerte Leavenworth probaron que el éxito ha coronado el árduo trabajo de la junta mencionada.

Trescientos setenta y cinco hombres marcharon en nueve días la distancia de ciento diez y ocho millas. Parte de ellos llevaba los zapatos que eran de reglamento, los otros iban calzados con los nuevos. Estos soldados terminaron la marcha sin incomodidad mientras que buen número de los que usaban zapatos del estilo antiguo quedaron rezagados.

Ramón Bustamante Castro

ABOGADO Y NOTARIO

OFICINA: en la Avenida Central, al lado de La Nueva Botica de San José

BUENA OCASION

He resuelto vender mi finca LA GIOCONDA de Limón. Para informes en el Hotel Internacional con

30 v.

Enrique Pucci

MANUEL MADRIGAL Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA,

100 varas al Sur del Mercado

Constante renovación de novedades.—Llegaron los afamados corsets Royal Worcester, en los mejores estilos y clases.—Precios reducidos.—Ropa hecha para hombres y niños.—Todo en baratillo.

San José, Oebre. 13.

Para el día de finados

He recibido de Carrara, Italia, gran variedad de mármoles: en

ANGELES, CRUCES, MAUSULEOS, MACETAS, COLUMNAS, ALBAUSTRADAS, LAPIDAS, etc.

Además se ejecutan toda clase de abajos á satisfacción.



ANTONIO PORTUGUÉS MARMOLISTA

Talleres y depósito: Calle del Cementerio

CORREO: 462—CASA FUNDADA EN 1885—CABLE: «MÉNDEZ»

J. CASTRO MÉNDEZ

Corredor Jurado y Comisionista

AGENCIAS — REPRESENTACIONES — REMATES

OFICINA: Avenida Central, Este, cnseguida del «Aguila de Oro»

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza, Hielo y Agua Gaseosa

La más grande y más antiuga del país. Capacidad de la

Cervecería: 30.000 hectólitros por año

PRODUCCION DE LAS MAQUINAS REFRIGERADORAS: 30 qq. al día

Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo. Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saas, Bohemia, Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación del gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza Traube es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos al público á que visite esta Fábrica.

LA MODELO

GRAN FABRICA DE MUEBLES MOVIDA POR

Fuerza eléctrica

Especialidad en altares, muebles finos contruidos de las mejores maderas del país.—Excelentes trabajos de talla, únicos en el país.—Se fabrican espejos y se arreglan los que estén manchados.—Prontitud y esmero en todos los trabajos.—Precios sin competencia.—Se garantizan los trabajos.

SEÑORES CURAS: Si necesitan algún altar, púlpito, ó confesionarios, pasen por esta casa pues hemos recibido un nuevo catálogo con variado surtido y varios estilos como romano y gótico.

Santos Penón y Hermano

Ap. No. 36. Frente á la Imprenta del Comercio.

L. M. Castro & Co.

LIBREROS

Calle del Correo, frente al Palacio

Surtido de útiles de escritorio. Placas fotograficas y Tarjetas postales. El famoso Papel Brounuro "As de Trefle". Surtido de Sobres y Tarjetas de luto. Trabajos de Imprenta y Encuadernación.

La oficina Dental de

Nicolás F. Meza

se encuentra desde hace 27 años. 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos á sus clientes.

Marciano Acosta, Abogado y Notario.—Despacha en su Oficina, á los altos «La Valenciana»

Cuchillería de Gaspar Salvador

FRENTE A LA PLAZA DE LA ARTILLERÍA—APARTADO 440

Precios muy económicos

Acaba de llegar un surtido completo de piedras de afilar Carborundum. Tijeras, cuchillos, navajas cortaplumas y demás del ramo de cuchillería.

Navajas Ed. Wusthof, marca tenedor ó tridente.

RAFAEL MEZAN, DENTISTA

CALLE DE LA SABANA, CASI FRENTE A LA CÁRCEL VIEJA, HOY HOSPITAL.

Arte cristiano

Un escultor notable, premiado en dos exposiciones, ha establecido su taller de escultura religiosa, 350 varas al Sur de la Botica Francesa, calle del Pacífico, en casa de don Listmaco Chavarria.

Se retocan y se hacen imágenes pequeñas y grandes, con perfección admirable. Se ofrecen buenas recomendaciones sobre el trabajo, de sacerdotes conocedores de arte religioso.